

Научная статья
УДК 93/94+908

<https://doi.org/10.20310/1810-0201-2024-29-4-1109-1119>



Формы увековечения исторической памяти о Героях Советского Союза в городской топонимике (на примере улицы комиссара Московского в Тамбове)

Станислав Сергеевич Квадяев 

ФГБОУ ВО «Тамбовский государственный университет им. Г.Р. Державина»
392000, Российская Федерация, г. Тамбов, ул. Интернациональная, 33
moonraker-007@mail.ru

Актуальность. Рассмотрена деятельность городских властей Тамбова, общественных организаций и учреждений, их мотивы в работе по сохранению военно-исторической памяти в городской среде в период второй половины XX – начала XXI века на примере увековечения памяти первого Героя Советского Союза из Тамбовской области – А.Н. Московского. Актуальность исследования заключена в том, что использование трендов современной исторической науки, а именно – междисциплинарного подхода к исследованию, политической истории и исторической урбанистики позволит получить качественно новое знание о деятельности органов власти городов России (на материалах Тамбова) по сохранению военно-исторической памяти в городской топонимике и объектах монументального искусства в период второй половины XX – начала XXI века.

Материалы и методы. Методологическая база исследования основана на принципах системности, историзма, объективности. Используются сравнительно-исторический, проблемно-хронологический методы. Исследование опирается на такие общенаучные методы, как анализ, синтез, обобщение, систематизация. Основными источниками исследования послужили архивные материалы, находящиеся на хранении в Государственном архиве Тамбовской области, Государственном архиве социально-политической истории Тамбовской области, опубликованные и размещенные в сети Интернет, а также материалы, находящиеся в фондах Музейно-выставочного центра Тамбовской области.

Результаты исследования. Проанализированы особенности идеологической работы местных органов власти по формированию военно-исторической памяти. Выявлены закономерности и преемственность подходов в военно-исторической работе властей города на разных хронологических этапах. Исследованы механизмы сохранения памяти о конкретном герое, старшем политруке, комиссаре А.Н. Московском. Выделены формы историко-патриотической информации об объектах городской топонимике и монументального искусства, созданных в ходе развития городской среды, касающихся увековечения памяти А.Н. Московского.

Выводы. В результате изучения проблемы сделаны выводы о многостороннем подходе в работе городских органов власти, учреждений и общественных организаций по сохранению военно-исторической памяти в регионе.

Ключевые слова: Герой Советского Союза, Халхин-Гол, комиссар, Тамбовская область, увековечение памяти, городская топонимика, памятники

Благодарности и финансирование. О финансировании исследования не сообщалось.

Конфликт интересов. Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Для цитирования: Квадяев С.С. Формы увековечения исторической памяти о Героях Советского Союза в городской топонимике (на примере улицы комиссара Московского в Тамбове) // Вестник Тамбовского университета. Серия: Гуманитарные науки. 2024. Т. 29. № 4. С. 1109-1119. <https://doi.org/10.20310/1810-0201-2024-29-4-1109-1119>

Original article

<https://doi.org/10.20310/1810-0201-2024-29-4-1109-1119>

Forms of perpetuating the historical memory of the Heroes of the Soviet Union in urban toponymy (using the example of commissar Moskovsky Street in Tambov)

Stanislav S. Kvadiaev 

Derzhavin Tambov State University
33 Internatsionalnaya St., Tambov, 392000, Russian Federation
moonraker-007@mail.ru

Importance. The activities of the Tambov city authorities, public organizations and institutions, their motives in the work on the preservation of military historical memory in the urban environment during the second half of the 20th – beginning of the 21st century on the example of perpetuating the memory of the first Hero of the Soviet Union from Tambov region – A.N. Moskovsky, are considered. The importance of the research lies in the fact that the use of trends in modern historical science, namely, an interdisciplinary approach to research, political history and historical urbanism, allows us to obtain qualitatively new knowledge about the activities of the Russian cities authorities (based on Tambov materials) to preserve military historical memory in urban toponymy and objects of monumental art during the second half of the 20th century – the beginning of the 21st century.

Materials and Methods. The methodological basis of the research is based on the principles of consistency, historicism, and objectivity. Comparative historical, problem and chronological methods are used. The research is based on such general scientific methods as analysis, synthesis, generalization, and systematization. The main sources of the research are archival materials stored in the State Archive of Tambov Region, the State Archive of Socio-political History of Tambov Region, published and posted on the Internet, as well as materials in the funds of the Museum and Exhibition Center of Tambov Region.

Results and Discussion. The features of the ideological work of local authorities on the development of military historical memory are analyzed. The patterns and continuity of approaches in the military historical work of the city authorities at different chronological stages are revealed. The mechanisms of preserving the memory of a particular hero, senior political instructor, commissar A.N. Moskovsky, are investigated. The forms of historical and patriotic information about the objects of urban toponymy and monumental art created during the development of the urban environment, concerning the perpetuation of the memory of A.N. Moskovsky, are highlighted.

Conclusion. As a result of studying the problem, conclusions are drawn about the multi-faceted approach in the work of city authorities, institutions and public organizations for the preservation of military historical memory in the region.

Keywords: Hero of the Soviet Union, Khalkhin Gol, commissar, Tambov Region, perpetuation of memory, urban toponymy, monuments

Acknowledgements and Funding. No funding was reported for this research.

Conflict of Interest. The author declares no conflict of interest.

For citation: Kvadiaev, S.S. (2024). Forms of perpetuating the historical memory of the Heroes of the Soviet Union in urban toponymy (using the example of commissar Moskovsky Street in Tambov). *Vestnik Tambovskogo universiteta. Seriya: Gumanitarnye nauki = Tambov University Review. Series: Humanities*, vol. 29, no. 4, pp. 1109-1119. <https://doi.org/10.20310/1810-0201-2024-29-4-1109-1119>

АКТУАЛЬНОСТЬ

Увековечение имен героев прошлого в названии улиц, в установке мемориальных досок, памятников является значимой составляющей в комплексной работе по сохранению исторической памяти у населения. Важно, чтобы данная работа проводилась при полной поддержке местных органов власти в регионе увековечения и при их тесном сотрудничестве с ветеранскими и общественными организациями, историками, краеведами.

В городе Тамбове этот процесс находится на довольно высоком уровне. Именами Героев Советского Союза, отличившихся в боях за свободу нашей Родины в годы Великой Отечественной войны, названы многие улицы областного центра. В скверах и парках установлены памятники, на зданиях висят мемориальные доски.

Мы поставили цель показать механизм увековечивания памяти на примере одного из героев, связанных с городом Тамбовом. Объектом исследования стал Александр Николаевич Московский – старший политрук, военный комиссар стрелково-пулеметного батальона, первый Герой Советского Союза из Тамбовской области. Предметом изучения являлась деятельность конкретных людей и организаций, решавших вопрос об увековечивании памяти об этом герое.

МАТЕРИАЛЫ И МЕТОДЫ

Изучение биографии А.Н. Московского проводилось главным образом в историко-патриотическом ключе. Начало изучению

биографии и процесса увековечивания памяти этого героя было положено статьей авторитетного тамбовского историка и краеведа, автора многих работ о тамбовских героях Великой Отечественной войны, Л.Г. Дьячкова «Подвиг комиссара»¹. В ней Лев Григорьевич отмечал, что «долгое время мы не знали о подвиге славного земляка», и предложил увековечить подвиг первого Героя Советского Союза – тамбовца. Несколько позже Л.Г. Дьячков для книги о тамбовских героях подготовил очерк «Комиссар Московский» [1, с. 63-65]. В этой публикации исследователь представил наиболее полную на тот момент биографию храброго комиссара, описание его подвига, информацию о семье, а также отметил все состоявшиеся формы увековечения памяти Московского на время издания книги. В новом издании очерков о тамбовчанах-героях Великой Отечественной войны Л.Г. Дьячков посвятил А.Н. Московскому статью «Это было на Халхин-Голе» [2, с. 130-132]. В этой публикации в сравнении с предыдущим очерком более широко представлено описание военно-стратегической обстановки и боевых действий в районе Халхин-Гола в период нахождения там Московского и совершенного им подвига. На основе своих бесед с родственниками комиссара Л.Г. Дьячков подготовил описание характерных качеств личности Московского, рассказал о его увлечениях, поведении в обычной повседневной жизни, стараясь не ограничиваться только сухими фактами, а очелове-

¹ Дьячков Л. Подвиг Комиссара // Тамбовская правда. 1966. 23 окт.

чить героя, сделать его понятным и близким современным читателям.

«Подвиг комиссара никогда не забудется» [3, с. 42] – таков был лейтмотив книги о Героях Советского Союза – выпускниках учебных заведений профессионально-технического образования, изданной в 1976 г.

К 50-летию юбилею событий на Халхин-Голе, в 1989 г. вышла работа Н.М. Румянцева с очерками о Героях Советского Союза, удостоенных этого звания за совершенные подвиги в боях с японцами на реке Халхин-Гол, в которой А.Н. Московскому посвящен очерк «Навечно в строю» [4, с. 236-240].

В целом историография темы представлена небольшим количеством работ, большинство из которых носят справочно-обобщающий характер², ограничиваясь упоминанием личности и подвига А.Н. Московского [5, с. 185; 6, с. 512].

Для нашей темы интересны работы краеведов историко-топонимического характера, в которых упоминается имя комиссара Московского. Стоит отметить книги Н.В. Муравьева³, А.А. Горелова и Ю.К. Щукина [7, с. 128]. В этих работах представлена краткая справка о комиссаре Московском в целях объяснения истории происхождения наименования улицы, названной в его честь.

Таким образом, в тех немногочисленных работах по теме, где описание личности А.Н. Московского выходит за рамки справочно-обобщающего характера, историки и краеведы отдают должное военным заслугам перед Родиной и таланту Александра Николаевича как политрука. Отмечается его чувство долга, способность в нужный момент взять ответственность на себя, хладнокровие, уверенность в собственных силах в почти безнадежной ситуации.

Источниковая база исследования представлена несколькими видами исторических

источников, а именно: источники личного происхождения (автобиография), материалы периодической печати (репортаж, интервью), официальные делопроизводственные документы и материалы административных органов вооруженных сил СССР (приказ, характеристика, личное дело, извещение) и всесоюзных и тамбовских городских органов власти (грамота, решения, предложения), архивные описи кинодокументов, афиши памятных мероприятий.

Основными методами исследования стало выявление и систематизация данных о жизни и службе А.Н. Московского, анализ обстоятельств формирования его героического характера, оценка с позиций историзма деятельности партийных, военно-политических, советских органов Тамбова по увековечиванию памяти героя.

РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ

Биография А.Н. Московского и его подвиг в целом известны по сухим строчкам в немногочисленных справочных изданиях, посвященных Героям Советского Союза. Для более глубокого представления его жизни и службы мы обратились к его автобиографии, написанной в 1938 г., за год до гибели⁴.

Александр Николаевич Московский родился 15 августа 1907 г.⁵ в селе Подоскляй (ныне – Рассказовского района Тамбовской области) в семье рабочего-текстильщика. По национальности – русский. Детей в семье Московских было семеро – четверо сестер и трое братьев. Отец, Николай Семенович, четверть века проработал на рассказовской ткацкой фабрике, где получил инвалидность, и в 1917 г. умер.

Мать, Вера Дмитриевна, погибла во время Тамбовского крестьянского восстания 1920–1921 гг. Александр вместе с братом Бо-

² Герои Советского Союза: краткий биографический словарь: в 2 т. Т. 2 / пред. редкол. И.Н. Шкадов. М.: Воениздат, 1988. 863 с.

³ Муравьев Н.В. Улицы и площади Тамбова. Тамбов: Взгляд, 1994. 176 с.

⁴ Герои Отечества // Виртуальный музей «Москва: с заботой об истории». URL: https://vov.mos.ru/collections/heroes-of-fatherland/Московский_Александр_Николаевич.pdf (дата обращения: 11.03.2024).

⁵ ГАТО (Государственный архив Тамбовской области). Ф. 1049. Оп. 5. Кн. 7589. Л. 214.

рисом и двумя сестрами – Юлией и Раисой – воспитывался до 1927 г. в Рассказовском детском доме, где в 1922 г. вступил в ВЛКСМ. Окончил школу ФЗУ на Арженской суконной фабрике. После окончания ФЗУ год работал на суконной фабрике рабочим на чесальной машине, а затем в Рассказовском райкоме комсомола. Член ВКП(б) с 1927 г. Подчеркнем факт вступления в партию в 20-летнем возрасте, что свидетельствовало об очень ранней политизации Александра Московского.

Как гласит карточка из личного дела, он вступил на службу в РККА в октябре 1929 г. в 25-й отдельный стрелковый батальон в г. Тамбов. В 1930 г. был командирован в Московское военное авиационно-техническое училище, которое окончил в 1932 г. и остался служить там инструктором, секретарем комсомольского бюро, начальником отдела кадров. Приказом № 00431 от 10 сентября 1938 г. был назначен комиссаром 1-го батальона училища⁶. В партийной характеристике члена ВКП(б) Московского Александра Николаевича от февраля 1939 г. отмечается, что товарищ Московский имеет военное звание «старший политрук». И далее: «Много работает над воспитанием молодых членов и кандидатов партии, а также комсомольцев. <...> Пользуется авторитетом среди личного состава батальона и цикла. <...> Товарищ Московский предан партии и Социалистической Родине»⁷. И по зову своей Родины А.Н. Московский по личной просьбе добровольцем отправился к монгольской границе в район реки Халхин-Гол, где японские войска устраивали военные провокации и столкновения с советскими солдатами.

С 11 мая 1939 г. А.М. Московский принимал участие в боях с японскими милитари-

стами на реке Халхин-Гол. При отражении ночной вылазки врага 23 июля Московский был ранен, но остался в строю. В июльских боях роты понесли большие потери, в них оставалось по 20–30 человек [4, с. 238]. В ночном бою 28 августа 1939 г. военный комиссар стрелково-пулеметного батальона старший политрук Александр Московский возглавил контратаку стрелковой роты против вражеского японского батальона, пытавшегося выйти из окружения, нанеся противнику значительный урон в живой силе. В ожесточенной схватке с противником бойцы под командованием комиссара А. Московского уничтожили свыше 170 японских солдат и офицеров, захватили автомашины, оружие и боеприпасы [3, с. 42]. Но в этой ночной схватке сам комиссар батальона 8-й мотобронеполка старший политрук А.Н. Московский пал смертью храбрых. Похоронен с воинскими почестями в районе боевых действий на западном берегу Халхин-Гола [4, с. 240]. «Весь личный состав части, в которой работал и умер т. Московский, вместе с ВАМИ скорбит об этой потере. Будьте мужественны в своей жизни и на героизме павшего отца воспитайте своих детей»⁸ – было написано в извещении о гибели Московского, направленном его вдове – Зое Николаевне Московской.

Президиум Верховного Совета СССР «Указом от 17 ноября 1939 г. за образцовое выполнение боевых заданий Правительства и проявленное при этом героизм присвоил Московскому Александру Николаевичу звание Героя Советского Союза»⁹. Список из 39 фамилий, удостоенных 17 ноября звания Героя Советского, был напечатан в субботнем выпуске «Красной Звезды» от 18 ноября 1939 г.¹⁰

⁸ Герои Отечества.

⁹ Грамота Президиума Верховного Совета СССР Герою Советского Союза А.Н. Московскому // Документ представлен в экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области – филиала ТОГБУК «ТОКМ».

¹⁰ О присвоении звания Героя Советского Союза начальствующему составу Рабоче-Крестьянской Красной армии: Указ Президиума Верховного Совета СССР // Красная Звезда. 1939. 18 нояб. № 264.

⁶ Личное дело 32. Прохождение службы в РККА // Документ представлен в экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области – филиала ТОГБУК «ТОКМ».

⁷ Партийная (политическая) характеристика члена ВКП(б) Московского Александра Николаевича // Документ представлен в экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области – филиала ТОГБУК «ТОКМ».

Под номером 25 в списке значился старший политрук Московский Александр Николаевич.

В 1967 г., в год 50-летия героя, имя Московского заняло важное место в топонимике Тамбова. 18 мая 1967 г. вышел приказ министра обороны СССР о зачислении Московского А.Н. навечно в списки Тамбовского военного авиационно-технического училища¹¹ (в обиходе часто называвшимся «училищем связи»).

В торжественном ритуале зачисления, проходившем в сквере у КПП училища, приняли участие трижды Герой Советского Союза генерал-полковник авиации И.Н. Кожедуб, жена, сын, сестры и брат героя-комиссара, а также первый секретарь Тамбовского горкома КПСС С.И. Чмыхов, объявивший решение горисполкома, поддержавшего предложение командования и политотдела училища связи, о присвоении улице, на которой расположено училище, имени комиссара А.Н. Московского¹². В июне 1967 г. улица Депутатская была переименована в улицу Комиссара Московского.

В начале улицы Комиссара Московского, у училищной проходной, была также открыта памятная стела, выполненная известным тамбовским скульптором Константином Малофеевым, на которой был изображен профиль комиссара Московского и сделана надпись «Улица Героя Советского Союза комиссара Московского». Позднее, во время строительства путепровода через железную дорогу, проходившую рядом с училищем, стелу пришлось демонтировать. Впоследствии она не была восстановлена.

¹¹ О зачислении Героя Советского Союза старшего политрука Московского А.Н. навечно в списки Тамбовского военного авиационно-технического ордена Ленина Краснознаменного училища: Приказ министра обороны СССР от 18.05.1967 № 140 // Документ представлен в экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области – филиала ТОГБУК «ТОКМ».

¹² Николаев И.А., Войтюк В.И., Калугин О.А. Тамбовское высшее военное авиационное инженерное училище радиоэлектроники (военный институт): Даты. События. Люди. Тамбов: Юлис, 2009. 564 с.

РЕШЕНИЕ

исполнительного комитета Тамбовского городского Совета депутатов трудящихся
№ 601 от «8 июня» 1967 г.

Об увековечивании памяти
Героя Советского Союза
комиссара

МОСКОВСКОГО Александра Николаевича

За образцовое выполнение заданий Советского Правительства и проявленное при этом героизм Указом Президиума Верховного Совета СССР от 17 ноября 1939 года старшему политруку – комиссару батальона, воспитаннику Тамбовского военного авиационно-технического училища МОСКОВСКОМУ Александру Николаевичу посмертно присвоено звание Героя Советского Союза.

Учитывая боевые заслуги перед родиной А.Н. МОСКОВСКОГО и в связи с пятидесятилетием Советской власти,

ИСПОЛКОМ ГОРСОВЕТА РЕШИЛ:

1. Принять предложение командования и политического отдела Тамбовского военного авиационно-технического ордена Ленина, Краснознаменного училища о переименовании улицы Депутатской в улицу Комиссара МОСКОВСКОГО.
2. Установить на здании Тамбовского военного авиационно-технического ордена Ленина, Краснознаменного училища мемориальную доску Герою Советского Союза А.Н. Московскому.
3. Просить облисполком утвердить пункт 2 настоящего решения.

Председатель исполнительного комитета
Тамбовского городского Совета депутатов
трудящихся – /Г. ШЕВЧЕНКО/

Секретарь исполнительного комитета
Тамбовского городского Совета депутатов
трудящихся – /А. САМСОНОВА/¹³

Кроме того, на здании училища в сентябре того же года была открыта мемориальная доска в честь комиссара А.Н. Московского.

¹³ Об увековечивании памяти Героя Советского Союза комиссара Московского Александра Николаевича: решение исполнительного комитета Тамбовского городского Совета депутатов трудящихся от 08.06.1967 № 601 // Документ представлен в экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области – филиала ТОГБУК «ТОКМ».

го. Надпись на доске гласила: «В училище с 1930 по 1939 г. проходил службу один из первых Героев Советского Союза Тамбовщины комиссар Московский Александр Николаевич, зачисленный в списки ТВАТУ»¹⁴.

В церемонии приняли участие делегаты областного слета участников похода по местам революционной, боевой и трудовой славы, жители улицы, носящей имя комиссара Московского, курсанты. На церемонии выступил представитель училища В.Г. Суфанов. Честь открыть мемориальную доску была предоставлена сыну Героя – капитану Советской Армии Олегу Александровичу Московскому, а также курсанту Михину и делегату слета Н. Худяковой.

Тамбовская правда в номере от 27 сентября 1967 г. посвятила этому событию заметку под названием «Первому Герою Тамбовщины»¹⁵ с фотографией одного из моментов митинга, прошедшего в училище связи.

На митинге, посвященном открытию мемориальной доски, выступили О.А. Московский, курсант-отличник В. Стужнев, секретарь Рассказовского райкома комсомола Людмила Богун, ветеран Великой Отечественной войны И.В. Свиньин¹⁶.

Училищу была передана грамота Героя и некоторые личные вещи Московского. Что касается грамоты Героя Советского Союза, любопытным является то, что по каким-то причинам она не была выписана и вручена семье в 1939 г. – в год присвоения звания Героя Московскому. 20 марта 1967 г. – это та дата, что указана на переданной в училище грамоте.

Таким образом, 1967 г. во всех смыслах явился судьбоносным в увековечении памяти в городской топонимике комиссара Московского и памятниках монументального искусства г. Тамбова.

В том же году на базе военно-авиационного технического училища была создана любительская киностудия военно-докумен-

тального фильма. Первым фильмом студии стал киноочерк «Комиссар» о Герое Советского Союза А.Н. Московском. Фильм звуковой. Снят на киноплёнку 35 мм¹⁷. Авторы фильма – офицеры училища: А.И. Гиренко, В.А. Исаян, И.А. Николаев, Л.Н. Логинов. Фильм озвучен на студии Министерства обороны СССР [8, с. 229]. Он участвовал в конкурсе любительских документальных короткометражных фильмов Московского военного округа, откуда был отобран на Всесоюзный смотр короткометражных документальных фильмов, получил награды.

В Тамбовской правде на этот счет от 28 мая 1968 г. вышла статья «Фильм о питомце училища», в которой была дана высокая оценка созданной ленте. Автор статьи писал: «Действительно, всего несколько минут идет фильм, а след в душе оставляет надолго. Авторы фильма располагали немногими документальными данными... Но... сумели расширить рамки повествования о Герое съемками в Тулиновке, Подоскле, Рассказове. Повествование о комиссаре углубили яркие документальные кадры Гражданской войны, боев на Халхин-Голе. Включению их в киноочерк предшествовала работа создателей фильма в Центральном государственном архиве кинофотодокументов. Киноочерк «Комиссар» тепло принят курсантами и офицерами авиационно-технического училища. С большим интересом посмотрят его тамбовцы»¹⁸.

Авторский коллектив за «большую творческую работу и проявленную инициативу по созданию киноочерка «Комиссар» был награжден почетными грамотами от начальника училища, генерал-майора авиации В.П. Коробцева¹⁹.

Один из создателей киноочерка «Комиссар» – выпускник училища 1958 г., работавший впоследствии в политотделе училища, –

¹⁴ Помогаев А.И. Первому герою Тамбовщины // Тамбовская правда. 1967. 27 сент.

¹⁵ Там же.

¹⁶ Там же.

¹⁷ ГАСПИТО (Государственный архив социально-политической истории Тамбовской области). Ф. 9281. Оп. 1. Д. 8-12. Л. 1.

¹⁸ Александрова Р. Фильм о питомце училища // Тамбовская правда. 1968. 28 мая.

¹⁹ Почетная грамота капитана Николаева Игоря Алексеевича. 1968. 29 апр. // Из личного архива Николаева И.А.

Игорь Алексеевич Николаев, вспоминая сейчас о работе над фильмом, говорит, что этот фильм «дает военно-историческую обстановку, в рамках которой наши воины выполняли интернациональный долг – пришли на помощь Монголии в отражении японской агрессии. Раскрываются этапы жизни комиссара Московского, его учеба и служба в училище.

Создание фильма заняло порядка трех месяцев. Этому предшествовала работа в Архиве Министерства обороны СССР, а также на малой Родине Героя – в селе Подоскляй, и, главным образом – в Рассказово, где Московский работал первое время в райкоме комсомола, а затем на Арженском суконном комбинате. И вот как раз в фильме мы показали рабочее место в одном из цехов Арженского суконного комбината и передачу молодым рабочим переходящего приза имени Московского лучшему молодому производственнику.

Впервые фильм показали в нашем училище, также в районном доме культуры Рассказово, на фестивале любительских киностудий Московского военного округа, где он был показан в Центральном Доме Советской армии», – заключает Игорь Алексеевич²⁰.

В целом, надо сказать, что авиационно-техническое училище сыграло важную роль в деле увековечения памяти Московского. Помимо уже названных мероприятий – зачисление навечно в списки личного состава, инициатива по переименованию улицы, открытие мемориальной доски и стелы, киноочерк «Комиссар», переходящий приз имени Московского лучшей аппаратчице Арженского суконного комбината – в Музейно-выставочном комплексе училища была открыта постоянная экспозиция, посвященная Московскому, для которой скульптор К.Я. Малофеев специально сделал бюст героя. В одном из курсантских подразделений был оборудован уголок комиссара Московского. Стояла тумбочка, кровать, над кроватью висела фотография героя. Каждый день на утренней поверке первым называлось имя

комиссара. И всякий раз правофланговый рапортовал, что комиссар Московский погиб в боях за свободу и независимость Родины. Также в стенах училища регулярно проводились вечера памяти подвига Московского. Одним из таких стал масштабный «Вечер устного рассказа «Зачислен навечно»», посвященный пятидесятилетию подвига Героя Советского Союза, старшего политрука А.Н. Московского. «Вечере принимают участие родственники и однополчане комиссара, ветераны, знавшие его по учебе в училище и по службе в мотобронебригаде в районе боев на Халхин-Голе»²¹, – гласила афиша Музейно-выставочного комплекса ТВВАИУ.

Нельзя не отметить и еще один, на первый взгляд, не самый очевидный, способ увековечения памяти А.Н. Московского – это филателистические материалы. В 1969 г. к 30-летию событий на Халхин-Голе Министерством связи СССР был издан почтовый конверт с портретным изображением А.Н. Московского²². Таким образом, можно сделать вывод о том, что комплекс мероприятий по увековечению памяти первого Героя Советского Союза из Тамбовской области, которые состоялись в Тамбове 1967–1968 гг., и освещение их в местных СМИ не остались незамеченными на всесоюзном уровне.

В постсоветское время имя комиссара Московского также не было забыто, хотя, конечно, и не имело уже таких масштабов увековечения. В юбилейные годы подвига Московского в тамбовской печати выходили заметки местных краеведов и ветеранов учи-

²¹ Афиша Музейно-выставочного комплекса ТВВАИУ. 1989 // Документ представлен в экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области – филиала ТОГБУК «ТОКМ».

²² Конверт художественный маркированный СССР. Герой Советского Союза старший политрук А.Н. Московский (К 30-летию событий на Халхин-Голе) / худож. П. Чурилин. М.: Изд-во М-ва связи СССР, 1969 // Документ представлен в экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области – филиала ТОГБУК «ТОКМ».

²⁰ Воспоминания. Николаев И.А. 1937 г. р., г. Тамбов.

лица²³ о подвиге комиссара, напоминая жителям о человеке, чьим именем названа одна из улиц областного центра. Училище связи было расформировано, и на его месте разместились Центр подготовки и боевого применения войск радиоэлектронной борьбы (РЭБ). В ходе ремонта на территории бывшего училища мемориальная доска Московскому была сильно повреждена и демонтирована. Однако, спустя какое-то время, по настоянию бывших выпускников училища и ветеранов, на обновленном фасаде одного из корпусов Центра РЭБ вновь была установлена новая мемориальная доска, надпись на которой гласит: «В училище с 1930 по 1939 г. учился и проходил службу Герой Советского Союза, комиссар МОСКОВСКИЙ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ. Зачислен навечно в списки училища. Его именем названа улица».

В экспозиции Музейно-выставочного центра Тамбовской области, основу которого составили материалы Музейно-выставочного комплекса расформированного училища связи, находится витрина, посвященная Московскому, а также тот самый бюст героя, выполненный скульптором Малофеевым в 1967 г.

В год 110-летия со дня рождения А. Московского – 22 декабря 2017 г. решением Тамбовской городской Думы шестого созыва № 739 был утвержден «Перечень предложений о возведении (установлении) художественных объектов в городе Тамбове в 2018 году»²⁴. В этом документе один из пунктов содержал «увековечение памяти Героя Советского Союза, военного комиссара стрелково-пулеметного батальона 8-й мотоброневой бригады 1-й армейской группы Александра Николаевича Московского» посредством установки памятника на улице, носящей его имя.

²³ *Исаев В.* Улица имени комиссара Московского // Мир информации. 2002. 26 авг.; *Логинов Л.* Улица имени героя // Тамбовская жизнь. 2007. 28 авг.

²⁴ О Перечне предложений о возведении (установлении) художественных объектов в городе Тамбове в 2018 году: решение от 22.12.2017 № 739. URL: <http://mo-tambov.ru/pravo/Home> (дата обращения: 11.03.2024).

23 февраля 2018 г., в День защитника Отечества, в Тамбове на улице Комиссара Московского, дом 1, в сквере у бывшего училища связи, был торжественно открыт монумент Герою. В торжественной церемонии открытия приняли участие первые лица области, представители Российского военно-исторического общества, делегации с малой родины Александра Московского – Рассказово, а также из Монголии, на территории которой героической смертью погиб комиссар²⁵.

Советник председателя Российского военно-исторического общества Ростислав Мединский в своем выступлении на торжественной церемонии открытия монумента отметил: «Как никогда для нас очень важно знать и помнить, что современный мир и его благополучие основаны на победе советского народа в Великой Отечественной войне. Наш долг – всегда помнить о людях, которые в схватке с грозным врагом выстояли и победили!»²⁶.

Памятник Московскому – безвозмездный дар городу, изготовленный на средства Российского военно-исторического общества. Он представляет собой бетонный бюст героя, установленный на гранитном постаменте. Автором монумента стал московский скульптор Денис Стритович. «Когда больше узнаешь о таких людях, они меняют тебя как человека, как художника», – отметил Стритович в интервью газете «Тамбовская жизнь»

²⁵ 23 февраля в Тамбове откроют памятники Героям Советского Союза Василию Сенько и Александру Московскому // Правительство Тамбовской области: официальный сайт. 2018. 22 февр. URL: <https://www.tambov.gov.ru/news/archive/23-fevralya-v-tambove-otkroyut-pamyatniki-geroyam-sovetskogo-soyuza-vasiliyu-senko-i-aleksandru-moskovskomu.html?ysclid=lsmfik0n9237914307> (дата обращения: 11.03.2024).

²⁶ *Мордовин С.* В Тамбове открыты памятники Василию Сенько и Александру Московскому // Тамбовская областная Дума: официальный сайт. 2018. 26 февр. URL: https://tambovoblduma.ru/press-tsentr/poslednienovosti/v_tambove_otkryty_pamyatniki_vasiliyu_senko_i_aleksandru_moskovskomu/?month=08&year=2023&ysclid=lsmfikgsh358529605 (дата обращения: 11.03.2024).

на церемонии открытия памятника²⁷. Открытие памятника широко освещалось на региональных новостных интернет-порталах, в телерепортажах, а также печатных изданиях. Мероприятие было приурочено к 100-летней годовщине создания Красной армии.

ВЫВОДЫ

В 2024 году исполняется 85 лет подвигу комиссара Московского. За прошедшие десятилетия

с помощью различных форм увековечения памяти его имя достойно представлено в городской топонимике и памятниках монументального искусства города.

Изучение мероприятий, посвященных сохранению памяти о старшем политруке, комиссаре А.Н. Московском показывает многосторонний подход в деятельности различных городских и общественных организаций и органов власти в соответствии с традициями советского времени, вместе с тем развиваемыми в современных социокультурных условиях.

²⁷ Ушакова Е. В Тамбове открыли памятники Василию Сенько и Александру Московскому // Тамбовская жизнь. 2018. 28 февр.

Список источников

1. Дьячков Л.Г. Наша гордость и слава: очерки о Героях Советского Союза – тамбовцах. Воронеж, 1968. 191 с.
2. Дьячков Л.Г. За Родину!: очерки о тамбовцах – Героях Советского Союза. Тамбов, 1995. 352 с.
3. Андреев С.А. Совершенное ими бессмертно: в 2 кн. М.: Высш. шк., 1976. Кн. 1. 336 с.
4. Румянцев Н.М. Герои Халхин-Гола. М.: Воениздат, 1989. 384 с.
5. Кривель А., Осор Т. Халхин-Гол – 1939. Фотоальбом. Москва; Улан-Батор: Планета; Гос. изд-во, 1989. 201 с.
6. Тамбовская энциклопедия / под науч. ред. А.Ю. Ильина. Тамбов: Центр поддержки музейного дела «Провинциальные усадьбы», 2020. 1015 с. <https://elibrary.ru/fsyzkc>
7. Горелов А.А., Щукин Ю.К. Тамбов (Западная часть): справочник-путеводитель. Тамбов: Пролетарский светоч, 2011. 272 с.
8. Центр документации новейшей истории Тамбовской области: путеводитель / сост. Т.М. Нащеккина и др. М.: Звенья, 2002. 439 с.

References

1. D'yachkov L.G. (1968). *Nasha gordost' i slava: ocherki o Geroyakh Sovetskogo Soyuz – tambovtsakh*. Voronezh, 191 p. (In Russ.)
2. D'yachkov L.G. (1995). *Za Rodinu!: ocherki o tambovtsakh – Geroyakh Sovetskogo Soyuz*. Tambov, 352 p. (In Russ.)
3. Andreev S.A. (1976). *Sovershennoe imi bessmertno: in 2 bks*. Moscow, Vysshaya shkola Publ., bk 1, 336 p. (In Russ.)
4. Rumyantsev N.M. (1989). *Geroi Khalkhin-Gola*. Moscow, Military Publ., 384 p. (In Russ.)
5. Krivel' A., Osor T. (1989). *Khalkhin-Gol – 1939. Fotoal'bom*. Moscow, Ulaanbaatar, Planeta Publ., Gosudarstvennoe izdatel'stvo Publ., 201 p. (In Russ.)
6. Ili'n A.Yu. (academ. ed.). (2020). *Tambovskaya entsiklopediya*. Tambov, Tsentr podderzhki muzeinogo dela "Provintsial'nye usad'by" Publ., 1015 p. (In Russ.) <https://elibrary.ru/fsyzkc>
7. Gorelov A.A., Shchukin Yu.K. (2011). *Tambov (Zapadnaya chast'): spravochnik-putevoditel'*. Tambov, Proletarskii svetoch Publ., 272 p. (In Russ.)
8. Nashchekina T.M. et al. (compilers). (2002). *Documentation Center of Modern History of Tambov Region*. Moscow, Zven'ya Publ., 439 p. (In Russ.)

Информация об авторе

Квадяев Станислав Сергеевич, научный сотрудник лаборатории социальной истории, Тамбовский государственный университет им. Г.Р. Державина, г. Тамбов, Российская Федерация.

<https://orcid.org/0009-0007-7894-4721>
moonraker-007@mail.ru

Поступила в редакцию 08.04.2024
Одобрена после рецензирования 01.06.2024
Принята к публикации 13.06.2024

Information about the author

Stanislav S. Kvadiaev, Research Scholar of Social History Laboratory, Derzhavin Tambov State University, Tambov, Russian Federation.

<https://orcid.org/0009-0007-7894-4721>
moonraker-007@mail.ru

Received 08.04.2024
Approved 01.06.2024
Accepted 13.06.2024